

DePaul University

From the Selected Works of William T. Cavanaugh

April 29, 2006

"Être Eucharistie pour le monde: Commentaire sur Deus caritas est"

William T. Cavanaugh



Available at: https://works.bepress.com/william_cavanaugh/105/

Être Eucharistie pour le monde

À la lumière de saint Augustin, William T. Cavanaugh, jeune théologien américain, analyse *Deus caritas est* de Benoît XVI, qui rappelle la spécificité de la présence chrétienne dans le monde.

William CAVANAUGH

L'intégration de l'*agape* et de l'*eros* dans *Deus caritas est* continue l'œuvre de Jean-Paul II dans sa catéchèse consacrée au Sermon sur la montagne. Toutes deux font comprendre que le désir charnel – le pur « sexe », comme l'écrit Benoît XVI (n. 5) – est à l'opposé de l'authentique *eros*, car il ne tend pas à unir mais à diviser en relations d'objectification. Le Pape fournit une vision captivante de l'*eros* purifié par l'*agape*, de telle manière qu'elle conduise à une authentique union entre les personnes et entre les personnes et Dieu. Ce mouvement de *theosis*, la participation de tous en Dieu, est hissé à son sommet dans l'Eucharistie. Comme Benoît XVI l'atteste : « *foi, culte et ethos se compénètrent mutuellement comme une unique réalité qui trouve sa forme dans la rencontre avec l'agape de Dieu. Ici, l'opposition habituelle entre culte et éthique tombe tout simplement* » (n. 14). En outre, comme le note le Pape, « la ‘mystique’ du sacrement a un caractère social » (n. 14).



© HN/Photo Du Chazaud

guerre. L'État, tel que nous le présente l'encyclique, est une bienveillante bureaucratie assurant la justice sociale et la bien-communi-

L'acte de charité de saint Martin envers

menter mais transforme l'*eros*, alors la charité de Dieu ne devrait pas se contenter de remplir ce que la justice cesse de faire : elle devrait la transformer. L'Église ne peut pas être une Église pour les vides, mais elle doit permettre à notre communion eucharistique de transformer nos relations sociales par des moyens qui, parfois, peuvent exiger de prendre une position prophétique contre des modes d'exercice du pouvoir de l'État.

La référence que fait Benoît XVI à saint Martin de Tours à la fin de l'encyclique (n. 40) est très suggestive. Saint Martin est un modèle de charité parce qu'il donne la moitié de son propre manteau à un pauvre après quoi le

du témoignage de saint Martin à César. Quand saint Martin comparut devant l'empereur Julien auquel Benoît XVI fait référence (n. 24, n. 31), on relate qu'il déclara à César : « *Jusqu'à présent c'est vous que j'ai servi comme soldat; laissez-moi désormais servir le Christ. Je suis un soldat du Christ, et il ne m'est plus permis de combattre* ».

Le pouvoir de l'amour

Quand César l'accusa de lâcheté, saint Martin lui proposa d'aller à la bataille sans arme au nom du Christ. Il fut jeté en prison, relâché plus tard et devint moine puis évêque. Comme évêque, saint Martin fit des remontrances à l'empereur chrétien Maxime pour qu'il épargne la vie des hérétiques priscilliens qui avaient été condamnés à mort.

Nous sommes débiteurs du Pape Benoît XVI pour nous avoir rappelé que le but de l'Église n'est jamais de vouloir le pouvoir de l'État. À l'instar de saint Martin de Tours, nous devons témoigner à l'État du pouvoir de l'amour et, parfois, ce témoignage doit être prophétique. La tâche de l'Église

Consternation

Le comité protestant évangélique pour la dignité humaine a, dans une lettre au Président de la République française datée du 13 avril, annoncé sa consternation en apprenant l'acheminement de plusieurs milliers de femmes d'Europe de l'Est pour « une gigantesque prostitution organisée » à l'occasion de la coupe du monde de football en Allemagne en juin prochain.



D.R.

Vietnam

Les bâtiments d'un ancien centre pour étudiants à Hô Chi Minh-Ville (le Centre Alexandre de Rhodes), au Vietnam, ont été restitués aux jésuites, par décision du Premier ministre Pham Van Khai. Cette restitution doit être achevée avant le 30 juin prochain, date du cinquantième anniversaire du retour des jésuites au Vietnam.

Corée

L'Église coréenne et le gouvernement se sont mis d'accord pour la construction d'un nouveau sanctuaire-mausolée qui sera situé sur

La place de l'Église

Quand l'argument se dirige vers les implications sociale et politique de cette vision de l'amour, dans la seconde partie de l'encyclique, son centre se déplace vers une reconnaissance de l'autonomie de la sphère temporelle. La raison naturelle a besoin d'être purifiée par la foi, et la justice a besoin d'être augmentée par la charité, mais Benoît XVI s'efforce de faire comprendre que l'Église n'a aucune aspiration théocratique et qu'elle ne cherche pas à évincer l'État. Cette partie semble plus spécialement s'adresser au contexte européen, là où l'héritage chrétien de l'Europe et le rôle continu du christianisme dans la formation de la vie publique, ont été largement discutés au sein de l'Union Européenne (UE). Les remarques du Pape semblent destinées à rassurer l'UE : tout discours de l'Église sur la réévangélisation de l'Europe n'implique pas, de sa part, une tentative de réaffirmer son pouvoir dans la politique des États. Il y a là des similitudes avec les efforts du pape Pie XI visant à éloigner l'Église d'un engagement direct dans le pouvoir d'État, tout en offrant, simultanément, l'aide de l'Église dans le domaine social en vue d'une amélioration de la société. Benoît XVI espère aussi que l'Église pourra avoir une présence dépourvue de menace dans la société européenne, en apportant son aide au travail des États pour la justice et en aidant à entreprendre bien des œuvres de charité nécessaires.

La situation apparaît quelque peu différemment de l'autre côté de l'Atlantique. L'État, tel qu'il est présenté dans *Deus caritas est*, est l'État providence et non l'État de

justice sociale et le bien commun ; elle ne signale pas les aspects coercitifs de l'État. Aux États-Unis, cependant, le gouvernement ne cesse de nous rappeler que la fonction essentielle de l'État est de défendre les citoyens en recourant à la violence ou sous menace d'y recourir. Les États-Unis – avec un peu de participation européenne – sont très engagés à mener ce que le cardinal Ratzinger et le pape Jean-Paul II ont explicité être une guerre injuste. Chaque jour nous apporte des révélations sur des tortures, des camps d'internement secrets en Europe, des écoutes téléphoniques clandestines aux États-Unis. Aux États-Unis, la peine de mort est banale et l'État a tendance à favoriser le riche. L'image de l'État qui se révèle de ce côté-ci de l'Atlantique donne à réfléchir suivant la citation de saint Augustin que Benoît XVI donne dans *Deus caritas est* : « Un État qui ne serait pas dirigé selon la justice se réduirait à une grande bande de vauriens » (n. 28 a).

Le rôle des chrétiens

Que devons-nous faire quand l'État se trouve ne pas être le garant de la justice et du bien commun ? Que faire si nous découvrons, comme le découvrit saint Augustin, que le pouvoir de coercition n'est pas le couronnement de la justice, mais tout juste la restriction temporairement nécessaire du vice par le vice (*De Civitate Dei*, XIX, 21) ? Il semble donc que nous devrions prêter une attention toute spéciale à l'unité de l'Eucharistie et de l'éthique – qui « se compénètrent mutuellement comme une unique réalité » – que désigne Benoît XVI. Si l'*agape* ne se contente pas d'aug-

envers le pauvre est inséparable de son témoignage à César.

le manteau a un pauvre, après quoi le Christ lui apparaît en rêve sous les traits du mendiant. Mais cet acte de charité est inséparable

paroisse, ce témoignage doit être prophétique. La tâche de l'Église c'est d'être Eucharistie pour le monde, c'est d'appeler tous les membres de l'humanité à une plus grande union dans l'amour les uns pour les autres et avec Dieu. ♦

Catéchisme Une nouvelle association

Évangéliser par l'image

Stéphen VALLET

Plus que jamais, l'urgence est aujourd'hui à la transmission des vérités de la foi. Une difficulté consiste à toucher les plus jeunes enfants qui ne sont pas toujours aptes à lire. Dans son introduction au *Compendium de l'Église catholique*, le Pape Benoît XVI apporte la solution : « Aujourd'hui plus que jamais, dans la civilisation de l'image, l'image sainte peut exprimer beaucoup plus que les paroles elles-mêmes, car son dynamisme de communication est autrement plus efficace » (introduction, n. 5).

S'appuyant sur cette vérité, une nouvelle association, *Nuntiavit* propose un carnet de coloriage représentant des scènes de la vie de Jésus. Au total 30 dessins, accompagnés du texte de l'Évangile correspondant. Ce carnet de coloriage, au format A4, reprend, en exclusivité et pour la première fois depuis leur parution originale, avec l'aimable autorisation de l'évêché de Saint-Dié, des dessins issus de la « Méthode Bernadette ». Ils ont été réalisés par Sœur Marie de Jésus avant sa mort. Autre particularité de ce carnet, première publication de *Nuntiavit* : il est international puisqu'il paraît en plusieurs langues (français, anglais,



allemand et espagnol). Plusieurs milliers d'exemplaires ont même déjà été commandés pour être diffusés largement en Allemagne.

Constituée de prêtres catholiques et de parents soucieux d'une vie chrétienne solide, l'association *Nuntiavit* se propose d'aider les parents dans la tâche d'éducation chrétienne de leurs enfants. *Nuntiavit* prépare d'ores et déjà plusieurs autres projets, notamment des vies de saints sur DVD ou des supports catéchétiques, également sur DVD.

Du succès que rencontrera ce premier carnet de coloriage dépend pour une grande part la réalisation des autres projets. La dimension internationale se retrouve dans le site de l'association (<http://nuntiavit.org>) à travers une approche trilingue et la mise en vente en ligne de ce premier carnet, au prix modique de 2,95 € (+ port). Une initiative à encourager dans le cadre de la Nouvelle Évangélisation. ♦

construction d'un nouveau sanctuaire-mausolée, qui sera situé sur la « Montagne des martyrs », pour honorer la mémoire des quelque 10000 martyrs coréens. Ce sanctuaire se trouvera dans le diocèse de Jeonju où, en 1801, le serviteur de Dieu Yu Hang-geom et six membres de sa famille furent exécutés durant une campagne de persécution anti-chrétienne.

Égypte

Des attaques à l'arme blanche ont été perpétrées le 14 avril à Alexandrie, en Égypte, contre trois églises coptes, faisant au moins un mort et une quinzaine de blessés.

Deus caritas est

Tirée à 4000 exemplaires, la traduction (non officielle) en russe de la première encyclique du Pape Benoît XVI a été remise gratuitement aux catholiques russes le dimanche de Pâques, sous la forme d'un supplément au journal catholique *Svet Evangeliu*.

Expulsion

Membre de l'Église syro-malankare, le père George Joshua a été arrêté le 5 avril, alors qu'il célébrait une messe en privé dans la capitale de l'Arabie Saoudite, Riyad. Après quatre jours de détention, il a été expulsé vers son pays, l'Inde.

Inde

Six religieuses de la Congrégation des salésiennes missionnaires ont dû quitter une léproserie gérée par le gouvernement où elles travaillaient depuis 1949. Elles étaient chargées des soins d'une cinquantaine de lépreux résidents et accueillaient chaque jour 150 autres personnes affectées par la maladie.